

# La Voz de la Provincia

AÑO II DIARIO CONSERVADOR NUM. 344

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50 trimestre.—Pagando en el domicilio del criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 13 de Marzo de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ CTS. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á precio convencional.  
No se devuelven originales.

## Sección Religiosa

**SANTOS DE HOY.**—Santos Leandro y Cristina.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—La traslación de Santa Florentina virgen y Santa Matilde.  
**CULTOS.**—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada. La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Gracia y Justicia.**—Reales decretos, fecha 18 de Enero, promoviendo á la dignidad de Maestrescuela de la santa iglesia catedral de Segorbe al canónigo de la de Zamora, D. Ramón de Valenzuela y Carbajales.

—Otro, fecha 1.º de Febrero, nombrando deán de la catedral de Orihuela al arcediano de la misma D. Joaquín Rodríguez Robles.

—Otro, fecha 15, promoviendo á la canongía, vacante en la catedral de Zamora, al beneficiado de la metropolitana de Tarragona D. Matías Villanueva y Panín.

—Otro, fecha 22, promoviendo á la dignidad de arcediano de Orihuela al canónigo de la misma iglesia D. José García López.

—Otros, fecha 11, trasladando á la plaza de magistrado de la Audiencia provincial de León á D. Pablo Burgos y Meneses, que sirve igual cargo en la de Badajoz, donde resulta incompatible. A esta vacante á D. Evaristo Alonso Duro, que sirve igual cargo en la de Guadalajara y nombrando para esta plaza á D. Gabriel López Dávila, excedente de la misma categoría.

—Real orden, fecha 11, resolviendo que los funcionarios de las carreras judicial ó fiscal que desde la fecha de esta resolución renuncien al ascenso en los dos turnos de antigüedad, se entienda que han perdido su derecho al mencionado ascenso en los referidos turnos. Asimismo, y concurriendo en los funcionarios de las citadas carreras que renunciaban al ascenso obtenido en turno de méritos circunstancias idénticas á las de los que renuncian los ascensos en los turnos de antigüedad, es la voluntad de S. M. que se haga extensivo á ellos la resolución expresada.

**Marina.**—Real orden, fecha 27 de Febrero, disponiendo se convoque á los fabricantes nacionales de loza para presentar proposiciones al concurs que tendrá lugar á los tres meses de publicada esta disposición en la *Gaceta de Madrid*, con arreglo á las condiciones que se acompañan para optar al suministro expresado, debiendo los capitanes y comandantes generales de los departamentos y apostaderos cuidarse de que dicha convocatoria tenga la mayor publicidad posible, especialmente en los centros manufactureros.

**Fomento.**—Real orden, fecha 23 de Febrero, autorizando á D. José María Fernández Morlete para hacer los estudios de ordenación de varios montes de la provincia de Cádiz.

## El camino posible

(De La Epoca.)

En la evolución verificada desde 1868 por los partidos políticos españoles, la política preventiva (en principio la mejor y más justificada), por desconfianzas, y recelos, también por abusos, fué perdiendo partidarios y quedó relegada al segundo término.

La legislación que de la mencionada época arranca, fue ya meramente represiva. Y al propio tiempo era borrada y desaparecía la distinción entre partidos «legales» y partidos «ilegales» que regia desde la primera época constitucional. Prevalció la ficción de que la ley ignorase la existencia de una entidad que tanto lugar ocupa en la sociedad moderna como el «partido político» y únicamente los actos pudieron ser, ó no, conformes con la legalidad.

No discutimos ni pretendemos ahora juzgar de aquel estado de derecho en lo que concierne al fin primordial de garantizar la paz y el orden público; nos limitamos á consignar hechos; siendo evidente que la legislación ultrademocrática vigente, producto de larga puja de liberalismo entre las agrupaciones habilitadas para el ejercicio del poder, ignora los partidos ó no distingue entre ellos;

asi como que no facilita, antes al contrario, el empleo de los medios de prevención.

Tales son el espíritu y el carácter de las vigentes leyes de reuniones y asociaciones, y los mismos resaltan en la legislación penal, cuya reforma tantas veces ha sido pedida por liberales y conservadores.

Los sucesos están demostrando la insuficiencia de aquella legislación normal para amparar la tranquilidad de los ciudadanos, el crédito, el honor y la integridad de la patria y para evitar escandalosas conspiraciones y empresas solicitadas y acometidas casi á la vista del público y de la autoridad.

Reformar por el procedimiento ordinario una legislación que no está en consonancia con nuestro estado social y político, pudiera ser remedio, pero tan lento, tan discutido y resistido por nuestros políticos teóricos, que no habrá nadie que lo tenga por eficaz.

Y sin embargo, la patria, las instituciones y la sociedad española están demandando defensa y protección. Las circunstancias presentes son graves. El mal, bajo sus más peligrosos y repugnantes aspectos, disfruta de una libertad alarmante y se muestra por todas partes sin disfraz. Por efecto de esa legislación negativa, el separatismo cubano, después de sublevar aquella isla, ha podido luchar en la Península misma, para impedir ó para detener los refuerzos de tropas que allá se enviaban, promoviendo con la intriga y el dinero trastornos del orden público.

Estamos ofreciendo al mundo el contraste de un pueblo que, como tal y tomado en conjunto y considerado en las instituciones verdaderamente nacionales, trono, Gobierno, Cortes, prelados, etcétera, presenta un cuadro admirable de unidad, vigor, perseverancia y abnegación, y en el que, al propio tiempo, el partidario político, el afiliado á un grupo radical ó irreconciliable, llámese co-

mo se llamare, vive en guerra perpetua con lo existente, antepone el apellido de la bandera á la calidad de español, busca con anhelo lo que juzga el bien de esa bandera por el camino del mal, á costa del deshonor y de la ruina de la patria, y se trueca, en una palabra, en un faccioso de la peor especie.

Apenas hubimos acumulado en la grande Antilla, con admiración de Europa, grandes elementos de represión del separatismo armado, anubló el horizonte el hecho de otra insurrección de la propia índole, y no menos peligrosa, en el archipiélago filipino. Ni aun así se abatió la constancia española. Hizo frente á ese nuevo peligro; puso en planta con rapidez los medios de dominarlo; y cuando está en derecho camino para conseguirlo, cuando su serenidad y energía causan la desesperación de sus enconados enemigos, presentase para reanimarlos, para estorbar ó dilatar la ansiada pacificación, en fin, como auxiliar y cómplice de las rebeliones contra la patria, un partido peninsular que se dice español, y monárquico y tradicional, y que tiene la osadía y la frescura de atribuirse el papel de una reserva social.

**Reserva tagala ó mambisera,** con efecto, el partido carlista, si resultan pura hipocresía las protestas de sus diputados contra el alzamiento de partidas y contra la apelación á los medios de fuerza.

Quien quiere el fin quiere los medios; no es posible estar mostrando desde la frontera la tierra de promisión á una multitud con hambre y sed, é impedir que grupos indisciplinados invadan las viñas y saqueen los huertos. Los *avisos importantes* circulados por los jefes de los nuevos hebreos, comparados con los hechos conocidos de una conspiración antigua, casi pública y con vastas proporciones; tales protestas, decimos, no pueden ser consideradas sino como dictadas por el temor y por el deseo de procurarse sus autores *la coartada*.

larla atención, y sin pensar ya en sus propios agravios—que esos almogábares son de raza de lobos: ¡han asesinado; Dios se los perdone, soberbios y todo, á los mejores varones de Aragón!

Pero al propio tiempo se oyó ya lejano ruido de trompetas y clarines, y confuso estruendo y vocería. Por la puerta misma del Alcázar entró un soldado de las mesnadas corriendo á más correr, y gritando:

—Alarma, alarma, estamos perdidos; ¿no hay quién defienda la puerta cerrada del Alcázar que da al campo? Por allí están entrando los almogábares en la ciudad. Bien podéis verlo desde el muro.

Al punto los almogábares quisieron apoderarse de su persona; pero el fugitivo, mudando de camino al verlos venir hacia él, volvió á salirse á la calle gritando. Y, aunque ellos le dispararon algunos dardos, no debieron acertarle, porque volvieron á recogerse pronto en el patio, no sin algunos votos é imprecaciones.

El estruendo y las voces en el interin se fueron poco á poco acercando; y luego el concertado son de muchos instrumentos militares, y el pisar de muchos caballos, llegó ya á los oídos de D. Inés y de Castana.

—Viva el Rey D. Ramiro!—clamaba la muchedumbre.

D. Inés cayó desfallecida, sin poder más sufrir en su corazón tan contrarios afectos. Castana, sentada á su lado, lloraba amargamente: ni una ni otra hablaron palabra por muy largo rato.

Y en esto la vocería fué aumentándose, hasta inundar con su eco inmenso el Alcázar; sonaron dentro del mismo patio los clarines y músicas militares, y el ruido de los caballos

sas tales se han llevado á término de otra suerte que por mera casualidad en el mundo? Lo que hay es que, como dice un clásico, suele siempre ponerse del lado de los más audaces la fortuna.

## CAPÍTULO XXVIII

Donde se continúa en algo la materia del anterior, y así como al descuido, se aclaran sucesos no bien explicados hasta ahora

Y así fué temido el monje con el son de esta campana.

(Romance viejo)

Poco después el Rey D. Ramiro y el Conde D. Berenguer, acompañados de muchos caballeros catalanes y aun algunos aragoneses, que habían estado esperando á juntarse con el más poderoso, llegaron al gran salón donde solían darse las regias audiencias. Grande fué el asombro de todos cuando le hallaron solo.

—Pensé—dijo el Rey—hallarle ocupado por los ricos-hombres, y que me disputasen desde aquí todavía el poder que heredé de mis abuelos, ya que no osaron disputarme las puertas.

—No me coge de sorpresa—dijo Berenguer.

—Harto os dije antes de avistar estas torres de Huesca, lo que luego punto por punto ha acontecido. Ya os anuncié yo que los ricos-hombres, al vernos en armas, no osarían aguardar un momento, y la plebe y gente menuda, entregada á sí misma, abriría, como sin duda ha abierto las puertas, y os aplaudiría con entusiasmo. Conozco á los magnates y al vulgo,

el día y la hora de la batalla, saliendo cuando nos convenga, al campo. No intentarán el asalto, pero si á tanto llegase su locura, al primer sonido de la trompeta, acudiremos al muro, y daremos ración de carne á los cuervos para muchas semanas. Por Jesucristo vivo, que han de aprender á su costa esos mercaderes catalanes lo que es el pendón de Lizana.

Llegaron en esto al pie de la escalera principal, desde donde se descubrían muy bien la puerta y los almogábares, y Gil de Atrosillo dijo á Lizana:

—¿Qué veol por las barbas de mi abuelo Lizana, que aquellos que allí están son almogábares, y no lo había reparado hasta ahora, ¿quién ha encomendado á esos miserables la guarda del Alcázar?

—Peor sería—dijo Lizana—que estuvieran en las torres ó en las puertas de la ciudad. En punto están donde no pueden hacer mal alguno, ni abrir un rastrollo ni echar una escalá; y con que los muros exteriores del Alcázar están llenos de gente nuestra, basta para el seguro que necesitamos. Ya dije otra vez delante de vos que no conviene irritarlos ahora: tiempo llegará de que, á nuestro sabor, exterminemos su casta maldita... Sin duda dispuso esto así Roldán, á quien ayer dejé encomendado que cuidase de la guarda del Alcázar.

—Triste sagacidad humana! Aquel viejo político que tan lejos vela venir las cosas, no las reconocía luego cuando las tocaba ya quizás con sus propias manos.

—¿Quién se fiará más de la previsión de ningún político, aunque sea viejo y sabio, si ahora le jugasen los almogábares alguna mala pasada á los señores?

Tras de aquella conversación breve, Lizana con sereno semblante, Atrosillo con aire de no

# Carta de Madrid

12 de Marzo de 1897.

Creyóse en toda la villa y corte ayer que admitida la dimisión de Polavieja, se firmaría el nombramiento de Primo de Rivera; y se dijo que los decretos correspondientes se llevarían al Consejo con la Reina. El caso es que al salir los ministros de Palacio se supo que se había dispuesto telegrafiar al general en jefe de Filipinas, manifestándole el gusto con que se vería que continuase al frente del ejército y de que en el caso de serle imposible por el estado de su salud, entonces se dispondría su relevo.

Está de más que diga que anoche no se habló de otra cosa que no fuera la dimisión del general y lo ocurrido en el Consejo con la Reina. Lo evidente es que quedó aplazado el relevo hasta conocer la contestación de Polavieja. Entre tanto en los círculos se han hecho todo linaje de conjeturas y vaticinios, figurando en primer término los anuncios de crisis ya parcial, ya total. Otra noticia circulada es que el Gobierno dispone el envío de refuerzos militares que irán bien pronto al archipiélago filipino, para lo cual alista barcos la Trasatlántica.

Respecto á rumores de crisis, los hay para todos los gustos. Unos estiman que el Sr. Cánovas es irremplazable y que sólo habrá en vísperas de reunir Cortes una modificación ministerial. Otros suponen que el Sr. Cánovas lleva al Parlamento este Gobierno tal y como se halla constituido. Piensan unos que al cabo se impondrá un ministerio Pidal-Martínez Campos-Silvela; y, en fin, no es débil la corriente que tiene por segura la inmediata vuelta de los liberales al poder, porque el Sr. Cánovas no puede continuar y sin él no hay situación conservadora posible en estas Cortes. Al través de tantos vaticinios no se descubre nada que aparezca con visos de certidumbre, de suerte que lo mejor por hoy es confiar al tiempo la solución del problema.

Los telegramas de Filipinas dicen que las operaciones de Cavite continúan. El general Lachambre llegó con su Estado mayor á Parañaque, siendo recibido con entusiasmo por Polavieja y su cuartel general. El general Cornell está enfermo de disenteria, aunque por fortuna no ofrece su estado gravedad. Se afirma que gran número de insurrectos de la provincia de Bulacán, cansados de la guerra, y convencidos de su impotencia, quieren dejar las armas y volver á sus casas. El general Polavieja ha hecho público su propósito de no perseguir ni castigar á los que se sometan, excepción hecha de los jefes.

De Cuba telegrafian que los rebeldes atacaron el 9 el destacamento de Paredes, (Santi-Spiritus) y que fueron rechazados. Nosotros tuvimos cuatro muertos. En otros encuentros se hicieron al enemigo 4 muertos. En Cascajal se presentó

á indulto una partida de 7 hombres capitaneados por el cabecilla Ruiz Arce. Weyler continúa en la Tabana, pero pronto saldrá de nuevo á campaña.

De Cayo-Hueso telegrafian detalles de la entrada de los insurrectos en Güines, en número de 2.000, al mando de Castillo, Arango y Pitirre; saquearon siete tiendas y trece casas, llevándose unos 20.000 duros. Siguen los rebeldes cometiendo atentados con dinamita en las líneas férreas. Cirujeda y otros jefes opinan que deben establecerse somatenes en el campo. El general Weyler ha disminuido las guarniciones de los pueblos, y sigue dispuesto á cambiar de política no decretando deportaciones, sino expulsando de la isla á los sospechosos. La situación económica y monetaria se agrava.

De asuntos carlistas diré que, según dicen de París por noticias de Perpiñán, se observa bastante agitación en los Pirineos. El Sr. Barrio y Mier ha publicado con su firma un aviso en *El Correo Español*, advirtiendo á los carlistas que no se dejen engañar por los promovedores de algaradas. Se desmiente que hubiera partida en Utiel.

De cuestiones económicas se habla esta tarde poco. De Creta diré que aun no ha aclarado por completo la situación, que no tardará en despejarse.

Suyo afectísimo amigo,  
EL CORRESPONSAL

## Notas del día

### ¡El colmo del absurdo!

Nuestro estimado colega madrileño *La Correspondencia Militar* ha puntualizado de manera tan razonable las ambiciones á que obedecen el continuo hablar de crisis, de relevos de generales, etc, etcétera, que no podemos pasarlo en silencio, ni abstenernos de que articulo tan bien concebido y admirablemente meditado, llegue á conocimiento de nuestros habituales lectores.

Dice así: «Confesamos ingenuamente que lo que está ocurriendo en España de algunos meses á esta parte, no tiene nombre. Es algo que no conocíamos, porque nunca podíamos concebir que el apasionamiento político adquiriera proporciones tan colosales, que ya toca los límites de lo ridículo; encono tan grande y tan injustificado que hace que aparezca la sonrisa del desdén en los labios de las personas sensatas que por conocer el juego que se realiza unas veces contra el prestigio del ejército en las personas de sus jefes y otras contra el Gobierno, no toman parte en la partida.

Son testigos únicamente de ese duelo irregular que se ha entablado entre los defensores de la integridad y de los intereses de la nación y los que luchan por conseguir un cambio político que satisfaga sus aspiraciones personales, aunque

para la patria resulte perjudicialísimo. Esto es lo de menos. El caso es medrar, desayunarse todos los días con carne de ministro ó de general en jefe, elevar á un soldado ilustre para estrellarlo luego con más seguridad; es decir, inutilizándole para lo sucesivo.

Con este objeto se hace un problema sin solución de la más pequeña contradicción que surge, se tergiversan lamentablemente los hechos para formular cargos contra el Gobierno, procurando extraviar á la opinión para que siga la línea de conducta que ciertos periódicos la indican, y proteste airada contra una situación que no tiene sobre sí más pecado que el de haber defendido con energía, entereza y acierto dignos de elogio la dignidad y los intereses de la patria.

Lo que actualmente ocurre con motivo de la enfermedad del general Polavieja, resulta absurdo, hasta el extremo de producir impresiones diferentes: tan pronto pena como indignación, unas veces risa, otras la natural tristeza al pensar el espectáculo tristísimo que estamos dando ante la culta Europa, que hoy tiene puestos en España los ojos y admira su virilidad y su heroísmo. Pero ¿no cambiarán de opinión las naciones que más simpatías nos profesan al enterarse (aunque no sea cierto) de que el Gobierno español no secunda las iniciativas de un general en jefe frente al enemigo al negarle elementos de guerra para combatir?

Porque esto es lo que dice una parte de la prensa faltando abiertamente á la verdad—añadiendo—sin que la detenga la reflexión de que «de lo sublime á lo ridículo no hay más que un paso»—añadiendo que la enfermedad del general Polavieja se ha recrudecido por las molestias que le ha originado al ilustre caudillo la actitud de la prensa ministerial.

¿Puede haber mayor disparate? ¿No es absurdo suponer que nuestro apreciable colega *La Epoca*, por ejemplo, resulte autor material ó cómplice consciente del infarto al hígado que sufre por desgracia el general Polavieja?

¿Es que no puede ponerse enfermo un general en jefe sólo por el hecho de que ejerce un cargo de importancia? ¿Es que quetiene asegurada la salud, y, por tanto, se hallan á cubierto de toda dolencia? ¿Es que son hombres diferentes á los demás?

Aunque sensible, es la cosa más natural del mundo que al actual general en jefe del ejército de Filipinas, que salió enfermo de la Península, se le haya recrudecido la dolencia que padece con el cambio de clima. Esto es innegable.

En otro país cualquiera se hubiera relevado al general cuya salud se hubiese quebrantado, habriasele nombrado sustituto y asunto concluido. Mil casos pudiéramos citar parecidos á este en Alemania, Italia y Francia, en los cuales la prensa de estas naciones no los ha dedicado más de veinte líneas, sin duda, por no hallarse influida por el perjudicial

apasionamiento político ó por que pensara con más lógica.

En España se ha hecho de la enfermedad del ilustre general Polavieja un arma política, convirtiendo ese sensible accidente en un suceso de importancia tan grande, que *El Imparcial* ha dirigido á la Reina una Exposición censurando á su Gobierno y á otro general en jefe; el *Heraldo* de anoche y otros periódicos de hoy hablan de crisis, considerando fracasada la gestión del Gabinete actual; gritan los fusionistas de segunda y tercera clase, murmuran los silvelistas, celebran los adeptos del carlismo el espectáculo que ofrecen los partidos monárquicos en estas tan difíciles circunstancias y los republicanos sueñan con un triunfo al ver que los contrarios parece que se la ofrecen y no tienen más que alargar la mano para conseguirlo.

Y... ¿qué es lo que ha sucedido para que se promueva semejante alboroto, se hable de crisis, se pongan los periódicos al habla con la Corona, pasando por encima del Gobierno, y todos los partidos pidan el poder, ofreciendo salvar la patria de la catástrofe que se nos viene encima? ¿Se ha perdido la isla de Cuba? ¿Ha sido derrotado nuestro ejército en Filipinas? ¿Han cometido los gobernantes algún atropello?

No; nada de eso. Todo ese alboroto lo ha motivado el hecho de que un general en jefe siente quebrantada su salud después de haber alcanzado brillantes victorias y evpone la conveniencia de que se le releve. Ni más, ni menos.

¿No resulta esto inalficible, no es absurdo, no es ridículo para cualquier persona sensata que lo juzgue imparcialmente?

¿No es un atrevimiento intolerable que la mala fe de algunos periódicos pretenda poner al Gobierno frente al general Polavieja?

¿Dónde vamos á parar por ese camino iniciado desde que se acusó á dignos y respetables individuos del ejército de inmoralidad sin pruebas de ninguna clase, puesto que la falta no existía?

¿Qué es esto? ¿Qué idea se persigue falseando todo lo más sólido, pretendiendo desprestigiar todo lo más respetable?

Hesmosa es, quién lo duda, la libertad de la prensa; pero cuando esa libertad se convierte en anarquía, resulta intolerable.

Menos mal que los periódicos y las personalidades que así proceden descubren su intención con infantil inocencia. Inmediatamente que inician una campaña, hablan de crisis, que es el objetivo que se persigue con aquélla. ¡Siempre la política, nunca el patriotismo!

Baste decir que el mismo Sr. Moret, según confiesa el *Heraldo*, se extrañó ayer de que se hablara de un cambio de política. Con esto está dicho todo.

Hemos llegado en España á lo inconcebible dentro del absurdo.

irsatisfecho todavía, desaparecieron en las revueltas de la escalera que caía debajo del aposento en donde estaba la Reina; y un instante después, se sintió un espantoso ruido.

—¡A mí, villanos! ¿No me conocéis?—exclamaba uno. Y era sin duda voz de Ferriz de Lizana.

Sintióse también otra voz que parecía de Gil de Atrosillo, la cual gritaba ó hablaba muy alto; pero no pudo entenderse lo que decía. Hubo fragor de armas y voces sordas, y luego no se oyó más rumor alguno.

La Reina, que no podía dudar de quién eran las voces, quedó aterrada, inmóvil, sin osar apartarse del alfeizar de la ventana.

Pasados algunos momentos, entró Roldán. —¿Qué hacéis aquí, almogábares?—preguntó más con desprecio que cólera á los que guardaban la puerta.

Mas ellos no contestaron. —¿Qué hacéis, digo, cuando debiera de custodiar esta puerta mi buena mesnada?—Tornó á preguntarles con voz ya alterada y fiera.

Nadie le contestó tampoco; pero cuatro de los almogábares saltaron instantáneamente sobre el caballero: el uno le puso la mano en la espada, el otro le tapó la boca con un pedazo de malla, y alzándole á un tiempo en alto comenzaron á subir con él las escaleras. Momentos después bajaron como si tal cosa, como si nada hubiera acontecido. La Reina, agitada con sus sentimientos contradictorios, con la conversación de Lizana y Atrosillo, y con los siniestros sonidos que había escuchado después, estaba ya aterrada; y esta escena de Roldán llevó al último punto su espanto.

Y enseguida vió llegar unos tras otros á los principales señores de la corte: muchos no repararon en los almogábares: otros los miraron

que allí paraban. No era posible dudar más; oíase la voz misma del Rey, que venía entonando el *Te-Deum* muy devotamente.

D. Inés no pudo contenerse más entonces, y se asomó de nuevo á la ventana. El Rey don Ramiro y el Conde de Barcelona, ricamente armados ambos, acababan con efecto ya de apearse, y comenzaban á subir las escaleras: el patio del Alcázar era un mar de puntas de lanzas y de cascos y plumeros, y por entre los caballeros y caballos vagaban, róticos y espantosos, multitud de almogábares.

—¿Qué airesos estáis—exclamó, olvidada ya, al parecer, de los difuntos ricos-hombres doña Inés.—¿Qué bien le caen ya las armas!

Y después de dudar un momento sobre si debiera ó no bajar al patio mismo á recibir al Rey, se encaminó á esperar á sus aposentos precipitadamente, y, como siempre, seguida de la fiel Castana.

Notábase que no entraba el gentío por la puerta principal que daba á la ciudad, sino por un pasadizo opuesto que debía comunicarse con alguna otra, acaso aquella misma de que hablaron Aznar y Castana. Debía de ser por allí mismo, por donde ya, tardíamente había advertido que entraban uno de los mesnaderos, puesto sin duda de atalaya en el muro.

Y en verdad, que todos estos rápidos, y dudosos y varios sucesos son de lo menos verosímil que el muzárabe apunta en este libro; pero no por eso parece que sea menos cierto. Cualquier azar contrario, cualquier mayor previsión, cualquier más grave tropiezo, habría hecho imposible, sin duda alguna, la sorpresa del Alcázar, la prisión de los ricos-hombres, la fácil entrada en aquella ciudad de tantos cubos y adarves; pero ¿cuándo empre-

con extrañeza, pero no dijeron palabra. Y cada vez que subía alguno, se oía el mismo estruendo que la vez primera.

—¡Traidores!—decía éste.

—¡Villanos!—clamaba otro.

Y luego se sentían sordas voces y algunos gemidos; y poco después, nada, nada absolutamente.

—¡Castana! ¡Castana!—gritó D. Inés quitándose de la ventana, y al cabo de un rato que vió que más no subían, ni se sentía rumor ninguno.

Castana acudió al punto alegre, lozana, más linda y más graciosa que nunca. Pero al ver á D. Inés desencajada y llena de espanto, desapareció de su rostro toda muestra de alegría, y exclamó:

—¿Qué tenéis, señora mía? ¿Qué sucede?

—Castana—dijo la Reina;—aquí debajo de nosotros están pasando horribles escenas: he sentido el son del hierro contra el hierro, y he oído muchos ayes de moribundos.

—¡Ay!—prorrumpió Castana, recordando que abajo estaban con Aznar otros muchos almogábares, y las palabras vagas, siniestras de la noche anterior.—¿Conque ha habido lid? ¿Conque ha habido moribundos ó muertos? Dios tenga piedad de Aznar, señora.

—¡De Aznar! ¿Qué dices, Castana? Y la pobre doncella, bañada en llanto, contó á su señora cuanto había hecho, y visto y oído.

—¡Han asesinado, pues, á los ricos-hombres!—exclamó la Reina, con tanto horror como asombro.

—¿Creís que habrán sido ellos los muertos? ¿Estáis segura de que no habrá perecido Aznar?—dijo sencillamente Castana.

—Bien decía yo—continuó la Reina sin pres-

A pedir que haya una crisis, porque se le ha recrudecido a un general ilustre una dolencia que há tiempo padecía.

¡Diga el país si esto no es tristemente ridículo para el prestigio de una nación culta y sensata!

D.ª Julia Trillo Urrea, esposa del competente secretario de este Juzgado municipal D. Manuel Laliena, ha fallecido tras larga y penosa enfermedad.

Al afligido esposo, hijos y demás familia de la finada testimoniamos nuestro profundo pesar por la sensible desgracia que experimentan.

En la noche del 11 del corriente fué pasto de las llamas en Polenino un pajar de D. Gaspar Torres-Solanot.

Desconócense los autores del siniestro. Son ya muchos pajares y muchos incendios, y repetimos lo que hace pocos días dijimos desde estas columnas.

El próximo lunes se abrirá el pago en esta Tesorería de Hacienda, de los premios de cobranza que corresponden á los recaudadores de varios Ayuntamientos, por las cantidades realizadas en el segundo trimestre del actual ejercicio, por la contribución Territorial é Industrial y por impuesto de Minas.

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis ha conferido en la capilla de su palacio Ordes Menores, ayer tarde y hoy, á las ocho de la mañana, Ordenes Mayores, á los señores siguientes:

**Presbiterado:** D. Julián Riva, D. Gonzalo Foncillas, D. Basilio Abadias y don Nicolás Castel.

**Diaconado:** D. Pablo Castro, D. Federico Sa, D. Mauricio Anoro, D. Teodoro Ramos, D. Ramón Acín, D. Rafael Cinto, D. Mateo Sarasa, D. Roque Ceresuela, D. José Marco, D. Guillermo Legaz y don Francisco Rodríguez.

**Subdiaconado:** D. Cecilio Acín y don Fulgencio Gracia.

**Menores y Subdiaconado:** D. Miguel Solano y D. Antonio Salinas.

Felicitemos cordialmente á todos; y les deseamos el mayor acierto, especialmente á los presbiteros, para desempeñar el Sagrado Ministerio que han recibido.

Mañana á la una de la tarde llegarán los excursionistas de la ciudad del Vero. Acompañan al Sr. Ricol algunos individuos de la «Union Ciclista Barbastrense.»

En el «Círculo de Obreros Católicos» darán principio mañana las conferencias científico-literarias que esta sociedad acostumbra celebrar.

Puede asistirse á las mismas aun cuando no se tenga el carácter de socio de dicho Círculo, puesto que las conferencias son públicas.

En la de mañana, que tendrá lugar á las seis y media de la tarde, explicará el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis el siguiente tema:

«La verdad, medios de conocerla y causas de nuestros errores»

Es de aplaudir la caritativa empresa que el Círculo realiza, propagando la instrucción cristiana y la cultura, entre la clase obrera, con la organización durante el invierno de las escuelas nocturnas y las conferencias dominicales.

Agradecemos á la Junta directiva la invitación que nos ha hecho.

El Gobierno, teniendo en cuenta los inconvenientes que hay para el transporte de soldados heridos y enfermos que regresan de Cuba en las condiciones en que ahora se hace el servicio, trata con la Compañía Trasatlántica de hacer expediciones especiales con este objeto.

Han sido declarados desiertos los concursos celebrados en provincias para el arriendo del impuesto de cédulas personales.

Se convocará en breve á nuevo concurso rebajando un 10 por 100 el tipo de mayor recaudación en el último quinquenio.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, llegado hoy, publica las bases á las cuales deben ajustarse las empresas debidamente constituidas y particulares que lo deseen, para la presentación de voluntarios con destino á los ejércitos de Ultramar.

El día 17 del próximo mes de Mayo comenzarán las oposiciones para proveer

60 plazas de escribientes en las sucursales del Banco de España.

Los que deseen tomar parte en los ejercicios, presentarán las solicitudes y demás documentos necesarios antes del día 22 de Abril.

El programa de las oposiciones se publicará en breve en la *Gaceta de Madrid*.

La Jefatura de Obras públicas de la provincia de Zaragoza ha remitido á la Dirección general el proyecto reformado del trozo cuarto de la carretera de Zuera á Murillo de Gállego por Luna.

El Banco de España ha publicado la convocatoria para los ejercicios de oposición á 70 plazas vacantes de escribientes en las sucursales de dicho establecimiento.

Ha sido autorizado el estudio de la sección de carretera de Pertusa por Antillón, Torres de Montes y Bleuca á las Carboneras, pertenecía á la de Selgua, antes á Angües y ahora á las Carboneras.

Se halla vacante en el Colegio de Burgos las Notarías de Bureba, Ezcaray y Laredo, las cuales se proveerán por concurso.

Y en el Colegio de Sevilla las de Bujalance, Cazalla de la Sierra, Sevilla y Estepa, que serán provistas por oposición.

Las solicitudes se presentarán en el Colegio de Burgos hasta el día 5 de Mayo y en el de Sevilla hasta igual fecha de Abril.

Noticias que desde Port Said transmiten por cable anuncian la llegada á dicho puerto del trasatlántico «Isla de Luzón» que conduce 26 deportados filipinos, entre ellos Luna y Valenzuela y 42 soldados enfermos y heridos.

Los informes de los pasajeros del «Isla de Luzón» indican que urge mucho la toma de Cavite que será un golpe de admirable efecto y de muerte para la insurrección.

### OLLA DE LOS POBRES

	Pesetas
Suma anterior.....	2991'45
Ilmo. Sr. Obispo (2.ª vez).....	250
D. Manuel Millaruelo (2.ª vez).....	33
D.ª Marcela Durango de Millaruelo (2.ª vez).....	25
D.ª Carmen Arrieta, viuda de Altabás (suscripción mensual)...	1
D. Jacobo Redón (suscripción mensual).....	5
D. Lorenzo Pérez (2.ª vez).....	5
D. Julián Susin.....	15
<b>TOTAL.....</b>	<b>3325'45</b>

## Alcance Postal

Madrid 12 de Marzo de 1897.

### Insurrección filipina.—Telegrama oficial

Parañaque 11.—General Lachambre, el día 9, continuó marcha, saliendo de Salitrán á las cuatro de la tarde y tuvo en retaguardia al teniente Giral, del 6.º de cazadores y cinco de tropa heridos vivaqueando Parampero sin novedad.

Día siguiente, habilitando paso río Paliparan, marchó por lomas San Nicolás hasta presa de molino que estaba defendida, y fué tomada trinchera por la brigada Marina á las cinco de la tarde con quince heridos de tropa; el enemigo dejó cinco muertos, cogiéndole armas y municiones y cuatro lantacas.

Noche de ayer vivaqueó la división Lachambre sobre ambas orillas del Zapote.

Hoy, después de construir dos obras de defensa para dominar paso de la presa, dejando en ellas tres compañías, continuó marchando río abajo, dominándolo hasta Pamplona y quedando acampadas las dos brigadas en ambas orillas, y á las siete de la tarde ha llegado á ésta el general Lachambre para conferenciar conmigo y preparar operaciones ulteriores.

Ayer los cruceros «Castilla» y «Cristina» dirigieron certeros disparos sobre Imus y Bacoor. La escuadra, hostilizando á los insurrectos de la costa de Cavite, el cañonero «Bulacán» aproximóse á tierra hasta quedar varado y sostuvo fuego nutridísimo mientras se puso á flote remolcado.

Anoche fuerzas de la columna del comandante Dupols en casas Guadalupe, sorprendió grupo insurrecto haciéndole siete muertos y cogiéndoles efectos.

Estoy satisfechísimo del general Lachambre y de todos los que componen su división: se han excedido en el cumplimiento de sus deberes, continuamente molestados por un enemigo fanático, pasando privaciones de todo género y realizando brillantes combates sin desmayar un instante, á pesar de los insuperables obstáculos que han tenido que vencer durante su marcha. Llamo atención de V. E. sobre la importancia de las operaciones realizadas por el general Lachambre, y espero lo haga así presente al Gobierno de S. M., á quien ruego le conceda la gran cruz de María Cristina por la toma de Silang y Pérez Dasmariñas.—*Polavieja.*

### Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana 11.—Rebeldes atacaron anoche, nueve, el destacamento de Paredes (Villas) siendo rechazados con grandes pérdidas. dejaron tres muertos; por nuestra parte cuatro muertos y capitán destacamento y cinco tropa heridos. Han salido columnas en persecución de esta partida, que la falta de recursos en las Villas les lleva á buscarlos en los poblados que atacan.

Regimiento Reina batió grupos en Bajada é hizo un muerto y un prisionero. Batallones Barcelona y Garelano en reconocimientos en Aguadita hicieron tres muertos.

Batallón de América batió partida en loma San Miguel é hizo cinco muertos.

Batallón Arápiles en loma Marimón hizo dos muertos y cuatro heridos, un prisionero.

Columna Burgos, en Venero San Juan, cogió tres muertos.

Batallón Cataluña, en Hoyo, dia seis, hizo tres muertos.

Columna Cuenca reconoció día 7 San José y La Secreta (Matanzas), y sorprendió campamento, haciendo dos muertos y un prisionero; tuvo un herido.

Fuerzas María Cristina batieron grupos Ramón Orozco é hicieron 4 muertos; la columna tuvo cinco contusos.

Fuerzas escuadrón Guamacaro batió grupo en potrero Dichoso é hizo 3 muertos; la columna tuvo dos heridos.

Columna Bailén en potrero Almagro, hizo siete muertos, dos titulados oficiales y tuvo dos heridos.

Comandante militar de Batabanó (Habana) batió rebeldes en finca «Wenceslao Garcia» destruyó campamento y causó bajas; la columna ocho heridos.

Batallón Canarias el día 7 en loma Pinar (Pinar) batió rebeldes.

Coronel Recio día 7 atacó enemigo en Sabanilla, desalojándole de sus posiciones con media hora de fuego; rebeldes dejaron en el campo 18 muertos; por nuestra parte comandante Andrés Garcia Viana y un soldado muertos y ocho heridos.

En Limonar (Matanzas) presentado grupo con cinco revólvers y machetes.

En Guara (Habana) presentados titulado teniente Pio Silva y seis más armados y montados, procedentes partida Castillo.

En otros puntos presentado 5 armados y 23 sin armas.—*Weyler.*

EL CORRESPONSAL.

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### Nueva partida.—Consejo del nuevo Gobierno de Washington

Madrid 13, 10 mañana (núm. 846.)

Telegrafian de Manila que en la provincia de Laguna ha aparecido una partida compuesta de 400 tagalos, procedentes todos de la provincia de Manila.

Se sabe que va muy bien uniformada. Todos los individuos que la componen usan el traje de guardias civiles.

Se la persigue con actividad.

Ayer celebraron los ministros de los Estados Unidos un consejo que presidió Mac-Kinley. Se acordó cumplir escrupulosamente las leyes de neutralidad. Parece que en breve se entablarán negociaciones con el Gobierno de España para un tratado de naturalización.

Estos acuerdos han causado excelente efecto.

### Fallecimiento.—Agitación carlista.—Nuevas partidas.—Tropas á Morella

Madrid 13, 10'20 tarde (núm. 852.)

Ha fallecido el contraalmirante de la Armada D. Carlos Roca. Su muerte ha sido muy sentida.

No se han confirmado los rumores circulados anoche sobre la aparición de nuevas partidas carlistas en las provincias de Barcelona, Tarragona y Gerona.

Esta madrugada recibió el ministro de la Gobernación telegramas que acusan agitación en el Maestrazgo. Nos comunican de Valencia hace pocos momentos que la alarma crece en esta provincia. Las autoridades no descansan tomando medidas de vigor.

Hoy han salido tropas para Morella. Es creencia general que han aparecido nuevas partidas carlistas en el Maestrazgo.

### Refuerzos á Guadalajara

Madrid 13, 10'20 mañana (núm. 851.)

No se habla de otra cosa en todo Madrid sino de la agitación carlista que reina en varias provincias. A cada momento llegan telegramas que causan impresión.

De Guadalajara comunican al Gobierno que crece la agitación. No está aun confirmado, pero se habla con insistencia de haber ocurrido desórdenes en algún pueblo de dicha provincia, que por fortuna han sido dominados.

Se ha reclamado guardia civil, que irá pronto.

### Oficial de Cuba

Madrid 13, 12'40 mañana (núm. 817.)

El cablegrama oficial fechado en la Habana, da cuenta de varios encuentros en reconocimientos practicados por el general Rey.

Batió á los rebeldes en Paso Buey, haciéndoles algunas bajas.

El general Bernal sorprendió al enemigo acampado en Reforma. Les mató 20, y en persecución los batió de nuevo cogiendo el caballo del cabecilla Castillo.

A éste se lo llevaron los insurrectos gravemente herido.

### Los rebeldes quieren rehacerse.—Preparativos

Madrid 13, 11 mañana (núm. 841.)

Dice un despacho de Manila que los insurrectos demuestran gran tenacidad en recuperar algunas posiciones perdidas.

Asimismo se ve el afán con que tratan de reconstruir trincheras. Todos sus esfuerzos son inútiles porque nuestros soldados impiden la realización de los propósitos de los rebeldes.

En Bayunungan han sido batidos algunos grupos tagalos y se les han hecho 22 muertos.

Actívanse, con gran impulso los preparativos para atacar á Imus.

### A Filipinas.—Embarque y salida

Madrid 13, 10'20 mañana (núm. 850.)

El día 23 embarcarán en Cartagena y el 27 saldrán de Barcelona con rumbo á Filipinas, 900 soldados de infantería de Marina.

Preparase otro batallón que partirá muy en breve para el Archipiélago.

### Contestación de Polavieja

Madrid 13, 12'15 tarde (núm. 61.)

Se ha recibido la contestación del general Polavieja á la pregunta que le hizo el Gobierno, y de la que habían depender, muchos, la crisis total del ministerio.

Dice así: Seguiré dirigiendo las operaciones hasta la reconquista total de Cavite. Si terminadas aquéllas mi enfermedad no tiene alivio lo manifestaré al Gobierno.

Como se ve, la contestación no puede ser más satisfactoria para el Gobierno y viene á confirmar que es cierta la enfermedad que padece el ilustre caudillo.

EL CORRESPONSAL.

SECCION DE ANUNCIOS

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

Cuatro retratos por UNA peseta!

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 51—PLANTA BAJA

Tintorería y Quita-manchas

Lavados al seco y quita-manchas al vapor.

Especialidad en colores y negros para lutos.

Viuda de Polo è Hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30

HUESCA

VENTA

Se hace de dos graneros de excelentes condiciones. Están situados en la calle de Sobrarbe, núm. 3, habiendo adjuntos un corra y un pozo. Razón: Cuatro Reyes, 4, 3.º

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas

Domicilio en BARCELONA: calle Ancha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la

Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75

Siniestros pagados hasta igual fecha..... > 5.032.985'23

Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... > 2.356.413'49

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

APRENDIZ DE BARBERO Uno bastante adelantado en el oficio, desea colocarse en cualquier pueblo de la provincia. Para informes, dirigirse á la calle de Zarandía, núm. 21, 2.º

CHOCOLATES Á BRAZO

¿Queréis tomad buen Chocolate?

COMPRADLO EN EL ESTABLECIMIENTO DE

MANUEL PARDO, Coso bajo

En éste encontraréis el acreditado chocolate de

Mariano Sánchez Cruzat

JACA

Tan sólo tomarlo una vez es lo bastante para no dejarlo. El rico gusto y aroma que reúne son cualidades que le hace venderse por sí solo, siendo que los más delicados en paladar, adoptan éste por todos los hoy conocidos.

No confundirse, se halla de venta en casa del señor

MANUEL PARDO  
HUESCA

CHOCOLATES A BRAZO

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

Gran surtido de velas

Acaban de recibirse en la antigua casa de la viuda de Pedro Bizcarra, donde el público las hallará de todas clases. Las hay de cera pura, á precio convencionales.

Coso bajo, núms. 38 y 40—HUESCA

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

Aprendiz

En la hojalatería de José Bellostas se necesita uno con principios ó sin ellos.

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zeldin Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS